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FECHA: FEBRERO 23 DE 2016 

OCHO     COLUMNAS / PRIMERAS     PLANAS 

 “INFIERNO: MURIÓ CALCINADO” 

 
“Registros del PRI para las alcaldías, en tres bloques” 

 “Influenza alerta a escuelas; tres privadas cierran” 

 “NO ESTAMOS ANTE UNA EPIDEMIA: SALUD” 

 
“Difieren una obra en CC y C” 

 
“En ducto de Pemex ¡Grave incendio!” 

 
“Por influenza, recomiendan extremar medidas de higiene” 

 
“30 DÍAS PARA ACLARAR OBSERVACIONES DE LA ASF” 

 
“Prevención para evitar riesgos, indica Olvera” 

 
“Adelantan un año venta de gasolina por particulares” 

 
“Difieren las cifras sobre secuestros” 

 “En abril se abrirá el mercado gasolinero” 

 
“Desde abril la IP ya podrá importar combustibles: Peña” 

I N S T I T U C I O N A L 
El Independiente-Blindado contra hackeos sistema de firmas para independientes: IEE: El sistema de alta de 
seguidores de aspirantes a candidatos independientes está blindado contra hackeos, luego que validará las rúbricas 

necesarias para obtener la candidatura a gobernador y presidentes municipales. Guillermina Vázquez Benítez, consejera del 

Instituto Estatal Electoral de Hidalgo, (IEE) aseguró que el sistema es confiable. Entrevistada durante anterior capacitación, 
cuando el instituto entregó a los aspirantes claves para entrar al sistema y formato con el que recabarán rúbricas, aseguró 

que el programa cuenta con todas las pruebas de seguridad. “Una de las intenciones del sistema es cotejar las firmas, sobre 
todo la fecha en que son ingresadas las fichas del apoyo ciudadano”, dijo y agregó que los aspirantes ingresan al sistema a 

través de claves que el instituto les proporcionó. Verificarán validez de firmas Jerónimo Castillo Rodríguez, secretario 
ejecutivo del IEE, apuntó que cotejarán la validez de la firmas a través del registro nacional de electores y revisarán que el 

ciudadano que firmó en apoyo de algún aspirante a candidato independiente no tenga sus derechos suspendidos. 

En caso de que apoye a dos aspirantes a candidatos independientes que buscan competir por el mismo cargo, será validada 
aquella firma que haya sido registrada primero en el sistema. El artículo 253 del código electoral indica que las firmas no se 

computarán “en caso que una misma persona haya presentado manifestación en favor de más de un aspirante” y “solo se 
computará la primera presentada”. (Víctor Valera, página 03) 
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Cursor en la Noticia-El IEEH cierra plazo de registro de coalición para próxima contienda electoral: La noche del 
sábado el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) cerró el plazo para que los partidos solicitaran el registro de coalición 

para la contienda electoral hacia la renovación de los 84 ayuntamientos que se efectuará el próximo 5 de junio. 01 ieeh 

(2)Ramón Flores y Asael Hernández, dirigentes de los partidos Revolución Democrática y Acción Nacional respectivamente 
fueron los primeros en acudir a las instalaciones de la secretaría ejecutiva de este órgano electoral para hacer la entrega de la 

documentación correspondiente a la solicitud de la coalición denominada “Cambiemos el Rumbo”. Minutos después y a poco 
tiempo del cierre, el segundo bloque político realizó la solicitud de registro de la coalición “Un Hidalgo con Rumbo”; los 

dirigentes de los partidos Revolucionario Institucional, Alberto Meléndez Apodaca, del Verde Ecologista de México, Avelino 
Tovar Iglesias y Panal, Eliseo Molina Hernández entregaron a esta institución el convenio de dicha alianza. Ambos bloques 

políticos expresaron su satisfacción de haber llegado a un acuerdo para contender juntos en este proceso electoral. Luego de 

que el instituto recibió de manera satisfactoria las solicitudes de coalición, los partidos políticos deberán esperar un plazo de 
diez días para que las y los consejeros aprueben o rechacen dichas coaliciones. (Redacción, página web) 

La Región-El IEEH entregó constancia a los candidatos independientes: La Secretaría Ejecutiva realizó la entrega de 

constancias a las y los ciudadanos que obtuvieron calidad de aspirantes a candidatas y candidatos independientes, además a 
través de la Dirección Ejecutiva de Prerrogativas y Partidos Político se capacitó a cada uno de los aspirantes en el acceso al 

sistema de registro y verificación de cédula de apoyo a los mismos para el presente proceso electoral, también se les entregó 
el manual de usuarios del sistema de seguidores y la clave de acceso a dicho sistema. A partir de este momento, tienen de 

plazo hasta el 16 de marzo para entregar su listado de apoyo con el tres por ciento mínimo del listado nominal de cada 
demarcación y así conseguir su registro formal ante el IEEH. (Redacción, página web) 

P A R T I D O S     P O L Í T I C O S 
Criterio-Publica PRI convocatoria para aspirantes a las presidencias: El Comité Directivo Estatal del Partido 

Revolucionario Institucional (PRI) publicó su convocatoria para la selección y postulación de candidatos a presidentes 
municipales para el periodo 2016-2019, por los procedimientos de convención de delegados, que incluye 66 ayuntamientos, y 

usos y costumbres, únicamente en Santiago de Anaya. El registro de los aspirantes a precandidatos por los municipios 

Actopan, Huejutla, Huichapan, Ixmiquilpan, Mineral de la Reforma, Pachuca, San Felipe Orizatlán, Tepehuacán, Francisco I. 
Madero, Tizayuca, Tula, Tulancingo, Cuautepec, Tepeji del Río, Zimapán y Zacualtipán se llevará a cabo el 9 de marzo, de 

diez de la mañana a una de la tarde, en órganos auxiliares de cada demarcación. El 11 de marzo, en el mismo horario, harán 
lo propio los militantes que busquen precandidatura por Apan, Calnali, Chapulhuacán, Epazoyucan, Huasca, Jacala, Metztitlán, 

Mineral del Chico, Mineral del Monte, Molango, San Bartolo Tutotepec, Atitalaquia, Pisaflores, Progreso de Obregón, San 
Agustín Tlaxiaca, Tepeapulco, Tianguistengo, Tlahuelilpan, Acatlán, Ajacuba, Xochiatipan, Tlanchinol y Mixquiahuala de 

Juárez, El último bloque, que corresponde a Almoloya, Atlapexco, Chapantongo, Chilcuautla, El Arenal, Eloxochitlán, 

Huazalingo, Huehuetla, Juárez Hidalgo, La Misión, Lolotla, Nicolás Flores, Omitlán, Pacula, Santiago de Anaya, Tepetitlán, 
Tlahuiltepa, Tolcayuca, Xochicoatlán, Zapotlán, Zempoala, Santiago Tulantepec, Nopala, San Agustín Metzquititlán, 

Alfajayucan, Acaxochitlán, Yahualica y Jaltocán, se registrará el 12 de marzo. Según la convocatoria, 50 por ciento de las 
candidaturas, aunque no se define de qué municipios, serán para mujeres, y el otro 50 por ciento para hombres. Además, en 

la integración de las planillas deben participar hombres y mujeres en igualdad de proporción. Cada aspirante, dice el 

documento, deberá contar con el apoyo de 25 por ciento de la estructura territorial, identificada a través de comités 
seccionales de su municipio; de tres de los sectores y organizaciones nacionales afines al PRI: Movimiento Territorial, la 

Organización Nacional de Mujeres Priístas, la Red Jóvenes por México, y/o de 25 por ciento de los consejeros políticos 
vigentes que residan en su municipio. Asimismo, el respaldo de 10 por ciento de los afiliados inscritos en el registro partidario, 

con residencia en el municipio por el que pretende contender. Además, para contender bajo las siglas del PRI, la convocatoria 

estipula que se requiere una militancia de al menos tres años, a excepción del caso de los jóvenes, cuya antigüedad sólo debe 
ser de un año. La convocatoria especifica que por el acuerdo del Consejo Político Nacional, de fecha del 21 de noviembre de 

2015, el cual establece las medidas para blindar al partido, sus aspirantes, precandidatos y candidatos en contra de la 
delincuencia organizada y del uso de recursos de procedencia ilícita en el proceso electoral, todos los interesados en 

contender con un cargo el 5 de junio próximo deberán aceptar una investigación por parte del PRI y, en caso de que resulte 
una irregularidad, podrán perder la precandidatura e inclusive la candidatura. (Redacción, página 02) 

Crónica-Lista la convocatoria del PRI por alcaldías: (Rosa Gabriela Porter, página 08) 

El Independiente-Emite PRI primera convocatoria para precandidatos a presidentes municipales: (José Manuel 
Martínez, página 05) 
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Capital Hidalgo-PRI publica convocatoria para los aspirantes a alcaldes: (Yina Bautista, página 06) 
Plaza Juárez-Abren convocatoria para asp8irantes a candidaturas a Alcaldías: (Oscar Raúl Pérez Cabrera, 

página 05A) 

Criterio-Pretende Torres desestabilizar al PT: dirigentes: La Coordinadora Estatal del Partido del Trabajo (PT) 
arremetió contra el regidor de Mineral de la Reforma, Mariano Torres L'estrade, a quien acusaron de mantenerse ausente 

desde hace un año de cualquier actividad de este instituto político y ahora pretender desestabilizarlo. En conferencia de 
prensa, los coordinadores estatales del PT, Humberto Pacheco Miralrio y Arturo Aparicio Barrios, afirmaron que el asambleísta 

no se ha comunicado desde hace seis meses con la dirigencia nacional. Esto, luego de que la semana pasada Torres informó 

que acudiría al Comité Ejecutivo Nacional (CEN) para exigir al PT abandonar la coalición a la gubernatura con el PRD. 
“No es quién para poder reconocer una coalición, desconoce la normativa del partido para seguir una coalición. No tiene 

injerencia, no ha tenido ningún acercamiento con nadie”, indicaron los líderes de ese instituto político. Sin embargo, según los 
petistas, la confrontación con el edil de Mineral de la Reforma “no es asunto personal”, por lo que le desearon “que le vaya 

bien, para que no nos dé lata acá”. Sobre los motivos por los que finalmente el PT no confirmó una coalición con el PRD y 
PAN para la elección de ayuntamientos, dijo que ambos partidos no accedieron a “la petición elemental que hacíamos”, 

consistente en encabezar candidaturas en los seis municipios que actualmente tienen una administración impulsada por el PT. 

En cuanto a la elección de gobernador, Pacheco reconoció no estar de acuerdo en la coalición con el PRD y se pronunció 
porque el PT participara con su propio candidato. No obstante, señaló, se sujetará a lo que decida la mayoría. (Emmanuel 

Rincón, página 09) 
Milenio-Emite PT convocatoria para selección de planillas: (Janet Barragán, página 08) 

El Independiente-Dice Aparicio que no “enciende veladoras” para llegar al Senado: (Víctor Valera, página 04) 

Capital Hidalgo-PT valora coalición con sol azteca: (Ivet Pasquel, página 06) 
El Sol de Hidalgo-PT elegirá CANDIDATOS con PARIDAD de GÉNERO: (Redacción, Ojo: Política) 

Plaza Juárez-Mariano Torres no ha estado en contacto con el partido: Olvera Guzmán: (Ma. Del Socorro Ávila, 
página 05A) 

Síntesis-Descalifica PT procedimiento sobre paridad: (Jaime Arenalde, página 04) 

Crónica-Recuperará Panal sus votos con juventud: Los más de 10 mil votos que recibió el Partido Nueva Alianza 
(Panal) en el anterior proceso electoral en Pachuca y Mineral de la Reforma, serán recuperados en estas elecciones locales, 

anticipó la coordinadora distrital federal, María Sagrario Díaz. Será mediante el Movimiento de Jóvenes como se proporcione 
apoyo a candidatos de las fórmulas a diputados locales y presidentes municipales de este instituto político y de la alianza 

establecida con el PRI y PVEM. Explicó que este organismo dará continuidad a los trabajos y compromisos establecidos con la 

sociedad de estos municipios y que aún están pendientes desde hace varios meses. Sagrario Díaz manifestó que las 
actividades políticas y sociales son la pauta que precisa el comité estatal y nacional de este instituto político a favor de los 

jóvenes. Destacó que las próximas elecciones locales son diferentes a otros procesos, ya que serán elegidos 84 alcaldes, 18 
diputados locales y el próximo gobernador. Por tanto los jóvenes deben marcar un nuevo rumbo y forma de hacer política a 

través de proyectos, programas y acciones claras; “la sociedad ya no quiere falsas promesas”. (Alberto Quintana, página 

08) 

Crónica-Avante con registros de precandidatos a ayuntamientos: Inició el registro de candidatos a las presidencias 

municipales por parte del Movimiento Regeneración Nacional (Morena) en Hidalgo, a partir del 22 al 25 de febrero acudirán 
los interesados a las oficinas del partido para presentar la respectiva documentación. La Comisión Nacional de Elecciones 

publicará, en el sitio weboficial de Morena, la relación de solicitudes de registro de planillas aprobadas para aspirantes a ediles 

y síndicos, el próximo 29 de febrero, mientras que el listado de regidurías será difundido el 14 de marzo. Para las asambleas 
municipales, a celebrarse 5 y 6 de marzo, dividirán las respectivas cónclaves por distritos, es decir, la primer fecha de 

reuniones contemplan a las demarcaciones que integran las jurisdicciones de Zimapán, Zacualtipán, San Felipe Orizatlán, 
Huejutla, Huichapan y Metepec. En tanto, para el 6 de marzo, los asambleístas elegirán a los suspirantes de los municipios 

que conforman los distritos de Ixmiquilpan, Mixquiahuala, Actopan, Apan, Tulancingo, Pachuca XII, Pachuca XIII, Tula, 

Tepeji, Tizayuca, Mineral de la Reforma y Tepeapulco En cada uno de los municipios elegirán ocho, 10 o 12 propuestas, 
según sea el caso, mitad hombres y mitad mujeres, que podrán participar en la insaculación de las precandidaturas a 

regidurías, además presentarán a los contendientes para el cargo de síndicos, perfiles aprobados por la Comisión Nacional de 
Elecciones. Finalmente, en las asambleas municipales formalizarán a los candidatos a presidentes municipales. (Rosa 

Gabriela Porter, página 10) 
El Independiente-Inicia Morena registros de aspirantes a alcaldes: (Víctor Valera, página 04) 
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Capital Hidalgo-Inicia registros de aspirantes a ediles: (Verónica Ángeles, página 06) 

Crónica-Ninguna imposición para candidato en Tezontepec: Será el candidato de Tezontepec de Aldama elegido por 
acuerdo y no por imposición, afirmó el dirigente estatal del Partido Acción Nacional (PAN) y actual alcalde de dicho municipio, 

Asael Hernández Cerón. Indicó que esta demarcación está inmersa en el convenio de coalición con el  de la Revolución 

Democrática (PRD), y será al PAN a quien le toque encabezar en esta municipalidad. Por ello enfatizó que su partido será 
respetuoso de la convocatoria una vez que ésta sea emitida y no tendrá injerencia en la elección del candidato. Esto, porque 

en los corrillos políticos se menciona que pretende imponer a su hermano Santiago Hernández Cerón como candidato de la 
coalición, a lo cual respondió: “no sólo me gustaría que fuera candidato, sino también que fuera presidente municipal, pero 

eso no me toca decidirlo a mí”. Comentó que será su hermano quien tome la determinación de ingresar o no su registro para 
ser aspirante a la alcaldía y la decisión de quien abandere a la coalición “Cambiemos el Rumbo”, será conforme al método de 

selección que establezca la convocatoria. En Tezontepec de Aldama, el PAN actualmente es primera fuerza al gobernar el 

municipio y el PRD la segunda, tras haber quedado tan sólo a 200 votos del “blanquiazul” en la elección de 2011, por lo cual 
tienen fuertes posibilidades de ganar el ayuntamiento, razón por la cual se tiene una expectativa de quien será el candidato. 

Por otra parte, adelantó que no planea pedir licencia a su cargo como alcalde, pese a la carga de trabajo que representará su 
cargo como presidente estatal del partido en la elección concurrente de este año, en la cual habrán de elegirse gobernador, 

diputados locales y alcaldes. (Jocelyn Andrade, página 10) 

El Independiente-Estima PAN convocatoria para presidentes municipales antes del 29 de febrero: La 
convocatoria de precandidatos a presidentes municipales del Partido Acción Nacional (PAN) será publicada antes del 29 de 

febrero con tal de garantizar lapso de tres días para registros e iniciar precampañas del primero al 15 de marzo. Una vez que 
el Instituto Estatal Electoral (IEE) avale el convenio de coalición PAN-PRD, podría haber designaciones de candidatos a 

alcaldes por parte de la comisión permanente nacional panista. Durante entrevista, Juan Alejandro Enríquez, secretario de 

elecciones albiazul, consideró que el PAN estatal podría mandar más de dos propuestas por municipios a la comisión nacional. 
Buscan Ixmiquilpan y Tula Aunque en el convenio de coalición las candidaturas de Ixmiquilpan y Tula serán encabezadas por 

los perredistas, el PAN busca revertir para que sean panistas los próximos abanderados a alcaldes en dichos municipios. 
“Aún no se determina el origen partidista, tenemos periodo para ajustar y la máxima en el convenio de coal ición es respetar 

los municipios donde gobierna cada partido político”, dijo. Además podrían cambiar las posiciones de regidurías, pero serían 

necesarias las firmas de ambos partidos políticos. Alejandro Enríquez descartó rapiña en la repartición de regidurías entre 
ambos partidos, tal como lo denunció el legislador del PRD Celestino Ábrego Escalante, ya que, agregó, fueron distribuidas en 

base a rentabilidad electoral y condiciones de competitividad. (Víctor Valera, página 04) 
Milenio-Aún negocian PAN y PRD dos ayuntamientos en su alianza: (Janet Barragán, página 08) 

El Independiente-Incluye Movimiento Ciudadano a sectores de la sociedad: Movimiento Ciudadano es espacio 

incluyente, donde los sectores de la sociedad pueden encontrar oportunidades, “todos tenemos derecho a participar en la 
vida política del estado. Aquí las puertas están abiertas para quienes hacen la diferencia”. Así lo aseguró el dirigente estatal 

Christian Pulido Roldán, al dar a conocer que entre los aspirantes a precandidatos a las presidencias municipales, están 
personas de diversos sectores. Entre ellos Antonio Mota Rojas, quien fue el primer candidato independiente de la entidad en 

los pasados comicios, además de ser un reconocido catedrático, y que competirá por la presidencia municipal de Pachuca. 

Así como Iván Islas Quiroz, empresario y presidente de asociación civil, quien aspira a ser candidato por Tepeapulco, y José 
Antonio Hernández, empresario que busca la alcaldía de Tulancingo. Pulido Roldán subrayó que Movimiento Ciudadano es un 

espacio político abierto a la participación de las mujeres, los hombres, jóvenes, organizaciones y movimientos sociales, en 
condiciones de equidad e igualdad de oportunidades, interesados en debatir e impulsar el avance del país por el camino de la 

democracia ciudadana. El partido reconoce las identidades regionales, la pluralidad y las diferencias a partir de las cuales 

aspira a construir plataforma que contribuya a la transformación social. Aseveró que la invitación se hizo a toda la ciudadanía, 
por lo que se concluyó que la reciente adhesión de académicos es una opción viable y todas las alianzas se realizan por el 

bienestar de la entidad. Aseguró que su partido garantiza el libre ejercicio de los derechos de los militantes, simpatizantes y 
sociedad civil en general, por lo que brindan oportunidades a todos los grupos, para que se sumen a este proyecto por el 

empoderamiento ciudadano. (Redacción, página 06) 
Uno más Uno-Inclusión de todos los sectores en Movimiento Ciudadano: (Redacción, página 04) 
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El Sol de Hidalgo-Panal DESCARTA simulación: El dirigente estatal del Partido Nueva Alianza (Panal), Eliseo Molina 
Hernández, afirmó que encabezarán 12 las fórmulas de ayuntamientos de los 39 que comprende la coalición UnHidalgo con 

Rumbo que pactaron con el Revolucionario Institucional (PRI) y el Verde Ecologista de México (PVEM) para la próximas 

elecciones municipales del 5 de junio. En este sentido, descartó versiones de que su partido sólo encabezaría cuatro del total 
de municipios que comprende la coalición PRI-PVEM-Panal, registrada la noche del anterior sábado ante el Instituto Estatal 

Electoral de Hidalgo (IEE), reiterando que serán 12, garantizando que todos serán de "corazón turquesa" y no de otra 
militancia. "No puede ser de otra manera. Será gente nuestra, de Nueva Alianza los que encabezarán esas 12 fórmulas, que 

son en los municipios de Tenango de Doria, Agua Blanca, Metepec, Singuilucan, Villa de Tezontepec, Tlanalapa, Tetepango, 
Tlaxcoapan, Cardonal, Huautla y Tasquillo". Agregó que aunque les corresponde encabezar la fórmula para la diputación del 

Distrito VII-Mixquiahuala de Juárez, en la elección municipal no lo harán con la planilla del ayuntamiento que es su cabecera, 

pues en las negociaciones se planteó la participación de los priistas, "y no hay problema en ese sentido". Se le planteó que los 
ayuntamientos que encabezarán son "chiquitos". "Pues todo es elativo, ¿no? Sin embargo, bueno, pues hay que trabajar y 

además llevamos una intención muy fuerte en los otros 45 ayuntamientos en los que tendremos candidatos propios y sin 
coalición", agregó, apuntando que ya se encuentran en proceso interno para designar a los integrantes de las 12 planillas que 

les corresponden de las 39 de UnHidalgo con Rumbo. "Estamos en ese proceso y será el Consejo Estatal el que califique las 

fórmulas y las planillas para poder, entonces, ya estar en condiciones de decir quiénes las encabezarán", dijo, apuntando que 
no se descarta la posibilidad de que ciudadanos sin militancia en el Panal sean postulados. "Hay algunos que ya manifestaron 

su intención de participar; estamos recepcionando su solicitud y analizando la posibilidad de que encabecen las planillas", 
respondió Eliseo Molina, a quien, por otra parte, se le preguntó de su municipio natal, El Arenal, donde Adelfa Zúñiga y 

Leonardo Rodríguez han sentado sus fueron. "Las condiciones están dadas y esperamos que El Arenal se vista de turquesa", 
replicó, agregando que el deseo es que dejen el poder tanto Zúñiga como Rodríguez, por lo que "haremos la parte que nos 

corresponda para que haya un cambio". (Redacción, Ojo: Política) 

C A N D I D A T U R A S     I N D E P E N D I E N T E S 
Criterio-Coquetea la Foideh con Julio Menchaca: Oscar Pelcastre Almanza El Perro, líder de la Federación de 
Organizaciones Independientes del Estado de Hidalgo (Foideh), confirmó el acercamiento con Julio Menchaca Salazar, 

aspirante a una candidatura independiente por Pachuca.  Óscar Pelcastre tuvo acercamientos con distintos partidos políticos 

en Hidalgo, como Acción Nacional, PRD y Morena para analizar la posibilidad de que a través de esos institutos políticos se 
postulen como regidores miembros de la organización que dirige en los 84 municipios del estado. Este acercamiento, dijo, se 

hizo el pasado domingo a invitación de Menchaca Salazar; el objetivo era que el aspirante independiente y expriísta conociera 
el trabajo de la Foideh. “En este momento no se puede llegar a un acuerdo con él porque todavía no es candidato 

independiente, eso fue algo que se aclaró. Los acuerdos que se dieron fueron de amistad y a él le interesa el trabajo que se 
está haciendo en esta pequeña organización que ha ido creciendo”, expresó. El dirigente de la Foideh, agrupación ligada al 

PRI, señaló que hasta el momento contabilizan a 27 miembros de la organización que tienen la posibilidad de ser incluidos en 

las fórmulas como candidatos a regidores. Entre los municipios donde postularían regidores está Pachuca, Mineral del Monte, 
Huichapan, Calnali, Omitlán, Molango, Atotonilco de Tula, Tulancingo, Zapotlán, Zacualtipán, Acaxochitlán, Tetepango, 

Lolotla, Epazoyucan, San Bartolo Tutotepec, Tezontepec de Aldama, Tula, Tizayuca, además de Tolcayuca. (José Antonio 
Alcaraz, página 09) 

I N S T I T U C I O N E S     E L E C T O R A L E S 
Milenio-Garantiza INE paridad de género en postulaciones partidistas en municipios: Los criterios generales de 

interpretación emitidos por el Instituto Nacional Electoral (INE) en materia de género para garantizar la paridad en la 
postulación de candidaturas en los ayuntamientos, establecen que los partidos están obligados a entregar un listado en el que 

dividirá en tres bloques los municipios de acuerdo al porcentaje de votación obtenida en la última elección, alta, media y baja 
y en cada uno debe promover perfiles femeninos de manera igualitaria. Dichos criterios tendrán que considerarlos los partidos 

políticos para emitir los propios, tal como lo establece la Ley General de Partidos Políticos y el Instituto Estatal Electoral de 

Hidalgo (IEEH) determinará la procedencia de los registros, en ningún caso admitirá criterios que tengan como resultado que 
a alguno de los géneros le sean asignados exclusivamente aquellos distritos en los que el partido haya obtenido los 

porcentajes de votación más bajos en el proceso electoral anterior. Con la finalidad de verificar el cumplimiento de dicha 
obligación, el IEEH utilizará una metodología establecida por el organismo electoral nacional que consiste en que cada partido 

enlistará todos municipios en los que presentó una candidatura al cargo en cuestión, ordenados de menor a mayor conforme 

al porcentaje de votación de la última elección, misma que dividirá en tres bloques, en el primero con las demarcaciones en 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

 
    

 

7 de 20 

77  

los que obtuvo la votación más baja; el segundo, con votación media; y el tercero, con los de la votación más alta. El 
organismo electoral de la entidad revisará la totalidad de los municipios para identificar algún sesgo evidente que favoreciera 

o perjudicara a un género en particular; es decir, si se encontrara una notoria disparidad en el número de personas de un 
género comparado con el de otro. Cabe destacar que tendrá facultades para rechazar el registro del número de candidaturas 

de un género que exceda la paridad. Los candidatos a elegirse por los principios de mayoría relativa y de representación 

proporcional, se registrarán por fórmulas de candidatas o candidatos compuestas cada una por un propietario y un suplente 
del mismo género, y serán consideradas, fórmulas y candidatos, separadamente, salvo para efectos de la votación. (Janet 

Barragán, página 08) 

P L A N O     E S T A T A L 
Criterio-Arranca foro de Emprendimiento 2016: Con el objetivo de fomentar la cultura del emprendimiento, la 
Secretaria de Desarrollo Económico estatal (Sedeco) llevó a cabo el Foro de Emprendimiento para Sectores Estratégicos; 

Hidalgo Innovación para el Futuro 2016. José Pablo Maauad Pontón titular de la Sedeco destacó que, a través de seis 
conferencias magistrales y un taller, realizado el pasado sábado 20 de febrero, los estudiantes de universidades tecnológicas 

aprenderán como aprovechar su talento, creando nuevas empresas que les permitan tener una fuente de empleo. 
“Con estas actividades, con los incentivos económicos por parte del gobierno estatal y federal, se consolida el gran proyecto 

de Pachuca Ciudad del Conocimiento y la Cultura, la suma de esfuerzos entre universidades, industria y gobierno, permite que 

hoy sean visibles los primeros resultados de este gran esfuerzo”, mencionó durante el evento protocolario de inauguración en 
Pachuca. El funcionario estatal reconoció el apoyo por parte del Instituto Tecnológico de Massachusetts (MIT por sus siglas en 

inglés), por las investigaciones que realiza la institución en ciencia y tecnología. Adriana Tortejada, en representación del 
director general del Instituto Nacional del Emprendedor (Inadem), subrayó que los avances tecnológicos permiten que las 

nuevas generaciones de estudiantes puedan desarrollar proyectos con los que generen empleos con mejores remuneraciones. 

El gobernador de Hidalgo, José Francisco Olvera Ruiz, informó que en lo que va de la administración estatal, se han invertido 
más de mil millones de pesos para la construcción de Pachuca Ciudad del Conocimiento y la Cultura; además, destacó que 

junto con los empresarios más de 36 mil fuentes de trabajo han sido creadas. “En Pachuca y en Hidalgo no se trata de crear 
empleos con los que la gente cobre poco, sino de aprovechar el talento de sus habitantes, de los jóvenes para un nuevo 

desarrollo económico a través del conocimiento”, aseguró el gobernador. El Ejecutivo estatal sostuvo que el trabajo conjunto 
entre universidades, organismos empresariales, autoridades de los tres niveles de gobierno e innovadores, sumado a la 

posición estratégica que Hidalgo tiene en la zona centro del país permitirá que más empresas lleguen a la entidad. 

(Yossimar Durán, página 04) 
Milenio-Generación de empleos, mayor problema estatal: (Nathali González, página 12) 

Capital Hidalgo-En áreas de emprendimiento se debe aprovechar talento juvenil: (Sergio Juárez, página 02) 
El Sol de Hidalgo-Educación y empleos son pilares de la economía: (José Luis Rico, primera plana) 

Plaza Juárez-FORO DE EMPRENDIMIENTO BUSCA IMPULSAR DESARROLLO ECONÓMICO: (Ana Luisa Vega, 

página 05A) 
 Uno más Uno-Educación y empleo formal, pilares para economía de Hidalgo: JFOR: (Redacción, página 05) 

Criterio-Afecta recorte a centro de convenciones: El gobernador del estado, José Francisco Olvera Ruiz, informó que el 
centro de convenciones que se tenía planteado edificar en Ciudad del Conocimiento y la Cultura es el primer proyecto que se 

verá afectado a consecuencia de los recortes presupuestales del gobierno federal. “Tengo una cita, probablemente la semana 

que entra, con el secretario de Turismo para ver estos recortes presupuestales. Me temo que de los proyectos que se van a 
ver afectados será el centro de convenciones por el recorte presupuestal”, adelantó. Cuestionado sobre si algún otro proyecto 

pudiera verse impactado, el mandatario indicó que “hasta el momento no tenemos ningún otro, todos cuentan con 
presupuesto, todos están definidos en el presupuesto de egresos”. Olvera Ruiz añadió que gran parte de los recursos del 

resto de los proyectos que se van a desarrollar en la entidad, incluso corresponden aún al presupuesto de 2015, por lo que 

confió en que no habrá mayores dificultades. “El que se sí tuvo problema y difícilmente se tendrá es el centro de 
convenciones”, reiteró. Sobre los avades de la Ciudad del Conocimiento, el mandatario reveló que la infraestructura tendrá 

avances importantes. Asimismo, el Ejecutivo estatal comentó que en junio o julio se pondrá en marcha el Centro Nacional de 
Innovación Textil y del Vestido, el cual fue un compromiso del presidente Enrique Peña Nieto. Las cámaras empresariales, 

dijo, deberán ponerse de acuerdo en el modelo administrativo con el que el centro operará. (Redacción, página 04 

El Independiente-Recorte para centro de convenciones: (Sonia Rueda, página 02) 
Plaza Juárez-Compromete FOR: este año queda concluida la Ciudad del Conocimiento: (Oscar Raúl Pérez 

Cabrera, página 03A) 
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Síntesis-Pospondrán el Centro de Convenciones: (Susana Jiménez, página 03) 

Crónica-Innecesario crear alarma en población, dice gobernador: Sesionará el Consejo Estatal de Salud a más tardar 
este miércoles por el tema de la influenza, aunque no se prevén cierres de escuelas por esta cuestión, afirmó el gobernador 

Francisco Olvera. Indicó que derivado de casos que registra la entidad de diferentes tipos de influenza, es necesaria una 

sesión del consejo para determinar acciones a seguir. En esta sesión deberá participar además de la Secretaría de Salud de 
Hidalgo (SSH), la de Educación Pública (SEPH), para implementar las acciones necesarias para prevenir más contagios de 

influenza en la entidad, sobre todo en las escuelas públicas. Respecto al caso de las escuelas particulares que determinaron 
suspender sus actividades al menos por esta semana por el tema de la influenza, comentó que estas medidas no son 

necesarias, pues sólo alarman a la población. Consideró que no será necesaria la suspensión de clases o de actividades en 
dependencias de gobierno, mientras se sigan al pie de la letra las medidas de prevención. El gobierno estatal lanzará además 

una campaña de prevención para enfatizar los métodos que eviten los contagios, como es el caso del gel antibacterial, el uso 

de cubrebocas, evitar saludar de mano o beso, evitar asistir a las actividades si se presentan cuadros de infecciones 
respiratorias agudas, así como decir no a la automedicación, pues estas acciones pueden empeorar los cuadros gripales. 

Agregó que a escala federal la Secretaría de Salud no ha recomendado el cese de actividades por influenza; sin embargo, las 
acciones a seguir se plantearán en la sesión del Consejo Estatal de Salud, reiteró. (Jocelyn Andrade, página 03) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 

 
Influenza ¿y ahora qué hacemos? 

Todo empezó con una pequeña tos hace una semana, para el miércoles de hace casi 8 días el problema se había agudizado a 
tal grado de que tuvo que ser llevado al médico. Horas después, ingresado a terapia intensiva en una clínica particular de 

Pachuca y hoy duerme de manera permanente, sedado y con retrovirales, en una cama del Hospital General. Se trata de mi 

amigo Ramsés Salanueva Rodríguez, ex colaborador de MILENIO Hidalgo, escritor de poesía con ediciones publicadas en el 
estado y el país, promotor actopense de la cultura y el buen vivir. Su caso fue diagnosticado como "neumonía atípica", sin 

embargo no se descarta que pudo haber sido alguna cepa de influenza la que comenzó su crisis respiratoria Como él, 
comienzan a salir los casos por todas las regiones del estado. Si va a una clínica y hospital del salud pública en estos 

momentos, podría darse cuenta de lo que está ocurriendo en realidad y que, efectivamente, no existe una pandemia como la 

de 2009 y no hay una alarma nacional al respecto, pero los pacientes en atención y los decesos continúan al alza. Es 
precisamente la experiencia del A-H1N1 la que nos debe poner de nuevo como ejemplo ante el mundo. El mantener las 

medidas de prevención como en aquel entonces donde se nos hizo costumbre usar gel antibacterial, ponernos tapabocas, no 
salir si tenemos resfriado, contener los síntomas al momento e ir al médico de inmediato. Al igual que Ramsés, hay 57 casos 

graves de enfermedad respiratoria que contabiliza el sector Salud en el estado. Ya hubo dos decesos, y están a la espera de 
un nuevo corte de información con número de pacientes al día. En el IMSS, comentan que llegan a Urgencias de la clínica 1 

en Pachuca, que son muchos los atendidos por "influenza" y que ya hubo reporte de fallecidos, aunque nadie lo confirma. El 

Subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud del gobierno federal, Pablo Kuri Morales, afirmó que a nivel nacional el 
sector público cuenta con el abasto suficiente de medicamentos para combatir la influenza estacional, con una reserva 

estratégica de 40 mil tratamientos antivirales. Esta película ya la vimos, y es quizá por ello que el procedimiento debe ser el 
mismo que hace unos años; por eso extraña la posible tardía reacción de autoridades nacionales y locales, quienes no por 

minimizar nada, sino por no alarmar, tratan de contener datos y explican que todo está bajo control. Hay que recordar que en 

aquella crisis de la "gripe aviar" y "gripe porcina" que se le achacó a México, también se contuvo de inicio la información, se 
planeó de más la estrategia a seguir e impulsar, y aunque salimos airosos, hubo muchos decesos. Ayer ya hubo anuncios de 

suspensión de clases en escuelas privadas, ¿a los cuántos casos se dará la orden para proteger a los niños y niñas menores 
de primarias públicas?, acuérdense que esto ya pasó en 2009. 

 

(Eduardo González, página 06) 
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Plaza Juárez-Alfil Negro… 
 

MADERO PECÓ DE BUENA GENTE Y DEJO LECCIONES PARA LOS POLÍTICOS 

El ejercicio del poder no debe ser cosa fácil, por cuanto representa la posibilidad de que muchas puertas se abran para 
grupos y personas que primero lo buscan con todo para ejercerlo, desde el punto de vista más sano para servir a la 

comunidad y en el peor de los casos para servirse de él; y cuando lo pierden parece que se crea un escenario en el que se 
pelean con uñas y dientes las parcelas de poder que cada quien siente merecer, ante el ganador que suponemos al final no 

encuentra ya de dónde sacar gajos de una naranja que de tanto desmenuzarla termina por ser un desastre. El saber 
consensar la repartición de beneficios para los hombres fuertes es el arte de la buena política para mantener la unidad de la 

clase política y evitar piedras en el camino, o sea problemas durante el periodo en que se ejerce el poder, aunque ya se sabe 

que una vez que se encarrera el del cuarto piso se acaban los berrinches de los perdedores, que acatarán la sagrada voluntad 
del vencedor, por lo menos hasta el quinto año del sexenio. Esto ha sido siempre así y la historia no cambia nunca, como 

tampoco el hecho de que nominado el candidato empieza una nueva historia, porque el manto del nuevo guía lo trae ya el 
nuevo ungido y eso lo saben todos y así lo viven y lo respetan, en esa extraña liturgia en que uno crece y el otro lentamente 

se aleja en el horizonte de la historia, orgulloso de lo hecho pero consciente de que su tiempo se acabó.  

EL QUE LLEGA Y SU GENTE...  
El día de ayer 22 de marzo la historia patria que parece olvidada en los salones de clase, con todas las consecuencias para un 

pueblo sin raíces, conmemoró el asesinato de FRANCISCO MADERO Y JOSÉ MARÍA PINO SUÁREZ por los asesinos de 
HUERTA en las afueras de la penitenciaría de México, con lo que pensaron los enemigos de la democracia que terminaba la 

Revolución y volvían los privilegios de la clase dominante. Desde luego no pasó lo que querían y Huerta sólo gobernó al país 
un año y meses, y después murió en El Paso víctima de cirrosis por el alcoholismo que padecía, y el asesino de Madero. 

Francisco Cárdenas se suicidó en diciembre de 1928 y a Madero se le recuerda como al mártir de la democracia. 

¿POR QUÉ CAYÓ MADERO?...  
Extraño el caso de MADERO que con todo el apoyo del pueblocayó ante un grupito de chacales y de vivos. Los que saben del 

ejercicio del poder han estudiado el caso de este amante de la libertad y encuentran una causa central: que al llegar al poder 
no quiso gobernar con su gente, con quienes habían luchado para llegar al cargo que el país le entregaba con tanta 

esperanza y para ejercer el poder, sino que en una extraña y torpe decisión dejó en los cargos más importantes como el 

ejército a los mismos del anterior régimen, pese a lo que le aconsejaban sus amigos de verdad como su hermano GUSTAVO 
MADERO, en el sentido de poner en esos puestos a SUS GENTES y no a los vivos de siempre, porque esos ni lo apoyaban de 

verdad y en cualquier momento lo traicionarían. MADERO era un buen hombre y no hizo caso. Mantuvo en los cargos 
importantes a las gentes de Porfirio Díaz, que evidentemente le siguieron siendo fieles al viejo dictador a través de sus 

personeros en México, y poco a poco se fue tejiendo la traición contra Madero. Vino la decena trágica que inició el 9 de 

febrero del 13 para terminar en el asesinato de Madero, con equivocaciones del Presidente que pese a tener a Huerta frente a 
él acusado de traición por Gustavo Madero, lo perdonó y le dio 24 horas para componer las cosas, tiempo que aprovechó 

para cerrar la traición .  
LECTURAS...  

Para los que ejercen el poder parece fácil sacar lecturas. 
 

(Adalberto Peralta, página 2A) 

Capital Hidalgo-Por sentido común… 
 

Ayuntamientos, la rifa del tigre  

Las postulaciones de candidatas y candidatos a ediles, constituyen, en estos momentos, el centro de atención al interior de 
los partidos políticos. Algunas fuerzas han decidido sumar activos para ir en coalición a las elecciones del 5 de junio, suponen 

que, mediante ese mecanismo, sus posibilidades de triunfo electoral pueden ser mayores. Cada municipio de Hidalgo, en 
especial, los denominados más grandes, presentan una serie de problemas crecientes, para los cuales, ningún "suspirante" 

posee la propuesta de solución ni inmediata, ni definitiva, como ha sucedido siempre. La capital, por ejemplo, posee 
marcados problemas derivados del crecimiento, como movilidad, falta de planeación, desempleo, servicios poco eficientes e 

inseguridad, problemas para los cuales la solución parece lejana. Tulancingo, en los trienios recientes, ha sido marcado por la 

inseguridad, derivada de la infiltración de sus cuerpos policíacos y del llamado "efecto cucaracha", proveniente de entidades 
como Puebla o Veracruz. Algo similar, respecto a la inseguridad, ocurre en Tizayuca y Huejutla, municipios que al estar 
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ubicados en la franja colindante de Hidalgo con otras entidades, han sido vulnerados por la delincuencia proveniente de 
estados vecinos. Contra las expectativas, en Tula de Allende y Tepeji del Río, las condiciones sociales parecen no ser mejores, 

ya que el crecimiento económico no necesariamente se ha traducido en una mejor calidad de vida para sus habitantes. En 
Tula y Tepeji, a la inseguridad se suman una serie de problemas ambientales, de salud y lamentablemente de valores, pues 

crecimiento económico, desafortunadamente, no ha sido sinónimo de desarrollo social. Resulta preocupante que, en las 

administraciones recientes, muy poco han podido hacer las autoridades municipales para solucionar de fondo la problemática 
más importante que afecta a las ciudades más grandes de la entidad. Por el contrario, los municipios denominados como 

"pequeños", sin estar exentos de la inseguridad que priva en el país, parecen ser los que mayor calidad de vida ofrecen a sus 
habitantes, como ocurre en Apan, Atotonilco, Metztitlán y otras localidades, casi excluidas de las grandes propuestas de 

desarrollo. Más o menos, así está la geografía municipal ante la renovación de ayuntamientos. 

 
(Edmundo Pineda, página 04) 

Vía Libre-Deslinde… 
 

Pachuca, sondeos del PRI 

La mayor competencia en municipios estratégicos consecuencia de que tres partidos opositores decidieron ir en coalición para 
dar pelea al Revolucionario Institucional (PRI) obliga a este y a sus aliados a cuidar sus procesos internos para 

auténticamente postular candidatos ganadores que eliminen cualquier posibilidad de sorpresas, por lo pronto para el partido 
gobernante de sus dos primeros procesos salió fortalecido. Pero de cometer errores en la integración de las 84 planillas 

pueden sobrevenir problemas que puede aprovechar la coalición de los partidos de la Revolución Democrática (PRD), Acción 

Nacional (PAN) y del Trabajo (PT) para arrebatarle algunos municipios clave para formar la trillada gobernabilidad y evitar 
fenómenos como actualmente sucede en Ixmiquilpan. Por ello en Pachuca lo mismo que en los 82 municipios restantes ya se 

sondean, encuestas y analizan las listas de aspirantes, en la capital esta no es corta: la secretaría de Planeación y Desarrollo 
Regional, Mirna Hernández Morales; la titular nacional de Prospera, Paula Hernández Olmos; el secretario de Finanzas y 

Administración, Aunar de la Rocha Waite. El ex presidente del Comité Directivo Estatal PRI, Ricardo Crespo Arroyo; el ex 
dirigente de la Confederación Nacional de Organizaciones Populares (CNOP), Alfredo Tovar Gómez; el ex delegado de la 

Comisión Regularizadora de Tenencia de la Tierra (Corett) José Luis Lima Morales y al subsecretario de Administración Víctor 

Manuel Gómez Navarro. No se descarta un candidato ciudadano, análisis que se hace por separado que incluye a tres 
dirigentes de organismos o cámaras empresariales; a nadie se le puede dar como favorito o ganador porque en este proceso 

no sólo cuenta el posicionamiento sino las tendencias electorales que contemplan demandas e inconformidades sociales, 
además es claro que el candidato a gobernador Omar Fayad Meneses en casos puntuales tendrá que apuntalar campañas de 

candidatos a presidentes municipales. 

 
(Alberto Witvrum, página web) 

Crónica-Balcón Político… 

 
Las apuestas del PRI en Acaxochitlán 

Acaxochitlán es una muestra del interés que genera la contienda electoral para renovar el ayuntamiento. Si bien la 
gubernatura será difícil que la oposición se la arrebate al PRI, también es que en los municipios se da una lucha franca, 

abierta y hasta familiar. Un ejemplo de ello es este municipio enclavado entre el Valle de Tulancingo y la Sierra Otomí-
Tepehua, donde los apellidos Sosa y Neri son comunes. Sosa-Neri pesan en la oposición y en el Revolucionario Institucional y 

hasta en las candidaturas independientes, según se aprecia desde la capital de Hidalgo, y los nombres fluyen como los 

árboles que embellecen esa rica zona boscosa por excelencia. Por ejemplo, como candidato independiente va Néstor Mejí 
Neri. Pero también va Rocío Sosa Jiménez, quien era priista, luego se cambió al PAN y ahora vuelve al Revolucionario 

Institucional; por la coalición PAN-PRD va Hortencia Rodríguez Gómez. En el tricolor la lista es amplia, como no lo es el 
municipio, y en ella figuran personajes como Martín Carbajal, Elizabeth Castelán y Porfirio Cruz Ramírez. También figura en 

esa lista la diputada local Dora Luz Castelán, quien hace su labor y pretende concretar la posibilidad que abre la obligación de 

los partidos de mantener un equilibrio en las candidaturas, por el tema de género, así que el PRI y todos los demás partidos 
deberán postular 42 candidatas a alcaldesas e igual número de varones para la misma cantidad de municipios. Acaxochitlán, 

pudiera ser la oportunidad para una mujer. Aquí también la oposición tiene sus cartas, como Sbeidy Sosa, hermana del actual 
presidente municipal, quien se postularía por el Movimiento Ciudadano. Así pues que la alcaldía en juego es codiciada por 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

 
    

 

11 de 20 

1111  

muchos, tanto del tricolor como de la oposición, por cierto, es un municipio gobernado por el PAN y el PRI pretende 
recuperarlo. Aquí el abanico de posibilidades dentro de este partido, para buscar ganar y sumarle más municipios al PRI, que 

en este terreno ha ido a la baja. 
 

(Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-La Silla… 
 

Ramsés Salanueva siempre está contento. 

 Aun cuando esté molesto, o preocupado, una sonrisa y una carcajada son habituales cuando de conversar con él se trata. Es 
periodista, pero también escritor. O tal vez sea al revés; que por ser escritor decidió incursionar en la talacha periodística. 

Fuimos compañeros de periódico por un buen tiempo. Durante ese periodo confieso que me sacó más de una cana, pero se la 
perdono. Como es vecino de Actopan, conoce a fondo esa ciudad, y sus intrigas y virtudes. Si uno quiere saber de grillas, de 

grupos políticos, de aspirantes y suspirantes de ese municipio entonces basta con buscar a Ramsés para recibir una 
ceremonia y amplia explicación sobre el ambiente político de la región. Y si la charla puede realizarse en una mesa de 

desayuno o comida, mejor para ambos, pues el interlocutor demuestra ser conocedor y, a la vez, buen gourmet. La buena 

salud, hay que decirlo, no ha estado siempre de su lado. Las afecciones le hacen llevar un bastón, y limitar cierto tipo de 
alimentos. Hoy una enfermedad respiratoria le mantiene en una cama de hospital en estado delicado. Pero como el buen 

humor y las sonrisas son señal de buena esperanza, estoy seguro de que Ramsés pronto estará en las calles haciendo su 
trabajo periodístico y cultural, y repartiendo risas a diestra y siniestra. Aquí le esperamos con cariño. 

Cuidarse 

Las enfermedades respiratorias son hoy un tema para estar atentos. Lo ideal, como siempre, es cuidarse. Lavarse la manos 
varias veces al día, consumir vitamina C, evitar aglomeraciones y, si es necesario acudir a lugares públicos, usar un 

cubrebocas. Son cosas sencillas que reducen los riesgos. Hay que cuidarse. 
 

(Manuel Baeza, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 
 

Que Ayer fue destapado por empresarios y comerciantes del Centro Histórico de Pachuca, así como por los sectores y 
organizaciones como transportistas y profesionistas de la capital hidalguense el doctor Alfredo Tovar Gómez, a quien buscan 

impulsar a la candidatura del PRI por la presidencia municipal de Pachuca; quienes lo conocen señalan que cuenta con la 

experiencia y liderazgo para rescatar el comercio en pequeño que ha sido el sustento de la ciudad por casi 100 años. 
 

Que El que se voló la barda y de paso se ganó la enemistad de buena parte de su municipio es el alcalde de Acaxochitlán, 
Erick Sosa Campos, quien propuso nombrar a la Casa de la Cultura de la demarcación “Manuel Gómez Morin”, en alusión al 

fundador del PAN en el país. Afirman que lo que molestó en la zona no es tanto la intención de nombrar un inmueble, sino 

que el gobernante en turno cree que puede quitar y poner cosas a su antojo y que la gente de aceptar sin miramientos. 
 

Que Hay prórroga pero continúa el proyecto de instalación de parquímetros en la zona de la SEPH, las calles cercanas 
al Sector Primario y el bulevar Felipe Ángeles, así como las vialidades aledañas al Hospital del Niño DIF y el edificio de 

la Asociación Mexicana de Ayuda a Niños con Cáncer. El aplazamiento se debe a las protestas de vecinos y sindicalizados, 
cuya presión ejerció efecto por ahora, ya que el alcalde de Pachuca, Eleazar García Sánchez, aclaró que eventualmente 

también serán colocados en dicha región, al ser una concesión pactada. 

 
Que En Ixmiquilpan sigue sin resolverse el conflicto territorial entre propietarios de las comunidades de Chilcuautla y La 

Estancia, además de El Alberto, donde los delegados aseguraron que el gobierno del estado no ha intervenido en la 
delimitación de terrenos argumentando que el problema es de orden municipal. En tanto, gran molestia causó entre los 

afectados la declaración del subsecretario de Gobierno, Alejandro Ramírez Furiati, quien dijo en días pasados que incluso ya 

habrían comenzado a indemnizar a los dueños. 
 

 
 (Redacción, página 06) 
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Milenio-Las perlas… 
 

"No hay necesidad de una suspensión de clases; lo hicieron sin que hubiese una valoración de la Secretaría de Salud, 
simplemente se presentaron 20 casos diferentes de gripa, pero nunca se acreditó que fuera alguno de los tipos de influenza” 

José Francisco Olvera Ruiz 

GOBERNADOR DE HIDALGO, SOBRE MEDIDAS PREVENTIVAS EN ESCUELAS 
 

"Todavía tenemos un periodo en el que se está ajustando y hacer esas modificaciones; la máxima que tenemos en ese 
convenio de coalición es que se respeten los municipios que se gobiernan de cada partido político” 

Juan Alejandro Enríquez Pérez  

SECRETARIO DE ACCIÓN ELECTORAL DEL PAN; SOBRE ALIANZA OPOSITORA 
 

"El recorte presupuestal nos pega a todos, pero el Inadem ha hecho hincapié que todo el recurso económico que tenemos 
vaya a convocatorias públicas, hacia el emprendedor y nuestros aliados del ecosistema”  

Adriana Tortajada Narváez 
DIRECTORA DE PROGRAMAS DEL INADEM, SOBRE INMUNIDAD AL RECORTE FEDERAL 

 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 

Que los que aspiran a obtener las candidaturas para presidentes municipales del Partido Revolucionario Institucional se 
dejaron sentir al conocerse que ayer se publicaría la convocatoria de ese instituto político. Las actividades de proselitismo 

comienzan a ser muy intensas en Pachuca y Mineral de la Reforma, donde la contienda suena más que interesante entre el 
electorado.  

 
Que en el municipio Juárez Hidalgo, donde se apuntan al menos una docena de priístas que buscan la candidatura del tricolor 

a la alcaldía, figuran dos mujeres: Elsa Rufina Osorio Vega, quien cuenta con cuadros y trabajo político, y la tesorera 

municipal, Celia Zapata. Los priístas de Juárez no descartan que de nueva cuenta una mujer sea la abanderada, ya que las 
dos últimas administraciones municipales han sido encabezadas por mujeres. 

 
Que donde la danza de nombres de aspirantes del PRI a la alcaldía sigue en aumento es en Actopan, pues se sabe que el 

exdiputado local Reyes Vargas ya se mueve en busca de la candidatura, apoyado por cuadros que han trabajado con él desde 

hace tiempo. Así las cosas, además de Reyes Vargas hay que echar un vistazo a Omar Ramírez, Roberto Núñez y Edith 
Avilés.  

 
Que con motivo de los casos de influenza que se han presentado en la entidad, el gobernador del estado, Francisco Olvera 

Ruiz, junto con la delegación del IMSS a cargo de María Lourdes Osorio Chong, y la Secretaría de Salud estatal, que encabeza 

Geraldina García, encaminan acciones urgentes de reforzamiento a fin de contrarrestar de manera urgente los efectos del 
virus y atender y resolver los casos que se han presentado. 

 
Que a quien no encuentran por ningún lado para realizar trámites sindicales es al secretario del Sindicato de Trabajadores del 

Gobierno del estado, Víctor Licona Cervantes, por lo que los empleados de base se preguntan ante quién pueden acudir, pues 
su representante no los atiende, y eso que aún no emite la convocatoria para renovar la dirigencia, como les prometió. 

 

Que en el PRD estatal, después del debate entre sus precandidatos a la gubernatura (José Guadarrama Márquez, Isidro 
Pedraza y Valente Martínez), el pasado fin de semana se levantó una encuesta, quedando pendiente la realización del consejo 

estatal del partido, donde se dará la votación para conocer su propuesta para la candidatura. Los anteriores tres 
procedimientos se remiten al comité nacional del partido, que tomará la decisión y determinará quién será su abanderado 

para la gubernatura. Se espera que durante la presente semana se realice la sesión del consejo. 

 
(Redacción, página 03) 
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Independiente-El Socavón… 
 

Mientras el gobierno alardeaba cifras alegres sobre educación, la tragedia tocaba la puerta de la primaria Everardo Márquez. 
 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

Según las estimaciones del propio gobierno estatal todavía no es necesaria la suspensión de clases ni de las actividades en las 

dependencias como consecuencia del aumento en casos de influenza. Sin embargo, ya se prepara una sesión especial del 
comité de salud para determinar las acciones a seguir en la entidad para evitar más contagios. Por fortuna los órganos 

encargados del tema permanecen al tanto de cada situación para actuar en consecuencia y evitar mayores riesgos. 
 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 
 

Arriba-José Alonso Huerta: Como director general del Consejo de Ciencia, Tecnología e Innovación de Hidalgo, Huerta 
Cruz mantiene un ritmo de trabajo que evidencia los alcances que desde éste es posible lograr. Ojalá que con el avance en 

Ciudad del Conocimiento consiga demostrar el verdadero potencial del Citnova, ya que sin duda es un área que debe 

aprovecharse al máximo y a favor de diversos sectores. 
 

Abajo-Margarita Ramos: Carece la alcaldesa de La Misión de lo necesario para afianzar las estrategias y proyectos que 
permitan a los habitantes elevar su calidad de vida. De ahí que a este paso de la administración municipal a los habitantes les 

queda claro que deberán esperar pues no todas las promesas planteadas serán cumplidas y habrá acciones en las que no 
serán visibles los resultados. 

 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 

AMARRES 
Los cambios en la estructura oficial del gobierno del estado continuarán en los próximos días, con miras al cierre de la actual 

administración y, en algunos casos, obligados porque algunos funcionarios probarán suerte como candidatos a presidentes 
municipales o diputados locales. Ayuntamientos, secretarías y organismos descentralizados están inmersos en esta dinámica, 

pero muchos perdieron de vista las observaciones de la Auditoría Superior de la Federación, la cual señaló claramente 

diversas omisiones y faltantes en estos últimos. 
  

LA REFORMA 
Según las encuestas del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Mario Cuatepotzo y Alberto Escamilla siguen punteando las 

preferencias entre la militancia rumbo al ayuntamiento de Mineral de la Reforma; sin embargo, la falta de acuerdos con los 
grupos en esa demarcación obligó al PRI a buscar fórmulas que repartan las diputaciones locales y los ayuntamientos en el 

centro del estado para diferentes organismos. 

  
NO IMPOSICIONES 

Difícil de creer que en la selección de candidatos del PRI no hay diferencias, pues el lunes (fecha que pactaron para dar a 
conocer su convocatoria para el capítulo de presidentes municipales) decidieron no realizar evento público y dar a conocer el 

documento a través de su página de internet. Los grillitos dicen que son tales las diferencias entre los liderazgos en muchos 

municipios que el comité estatal evitará reunirlos hasta que los listados sean depurados y hechos públicos para que así no 
pueda haber protestas. 

 
(Redacción, página 02) 
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P L A N O     N A C I O N A L 
El Universal-Adelantan un año venta de gasolina por particulares: Tras realizar ante inversionistas globales una 

intensa promoción del sector energético nacional, el presidente Enrique Peña Nieto afirmó que pese al difícil entorno 
económico global, la implementación de la reforma energética mantendrá su marcha. Por ello, anunció que a partir de abril se 

autorizará la importación de gasolinas, la cual, dijo, se reflejará en mejores precios al consumidor, y la CFE licitará en el 
segundo trimestre la construcción de la primera gran línea de transmisión con participación privada de mil 200 millones de 

dólares. Agregó que además en los primeros días de diciembre se realizará la cuarta licitación de la Ronda 1 para yacimientos 

de exploración en aguas profundas del golfo de México. “Ustedes pueden invertir en cualquier lugar del mundo, y para que 
decidan invertir en México, requieren condiciones competitivas”, aseveró. El mandatario recalcó que independientemente de 

cuál sea el precio del crudo en el corto plazo, México está determinado a contar con la capacidad tecnológica, financiera y de 
manejo de riesgos que ya ha desarrollado la industria petrolera a nivel global para este tipo de proyectos de gran escala. 

Luego de recibir el Premio a la Trayectoria Energía Global, que otorga la consultora Information Handling Services (IHS), que 
dio inicio ayer a la semana CERA, el Presidente asentó que con estos tres anuncios México deja claro que la reforma 

energética “avanza con paso firme y decidido”. (Francisco Reséndiz, primera plana)  

La Jornada-Desde abril la IP ya podrá importar combustibles: Peña: El presidente Enrique Peña Nieto anunció que a 
partir de abril las empresas privadas podrán comenzar a importar gasolina y diésel, plan que debía entrar en vigencia hasta el 

próximo año como parte de la reforma energética impulsada por su gobierno y que por primera vez en más de siete décadas 

abrió el sector de hidrocarburos a la iniciativa privada. El mandatario participó en la ceremonia inaugural de la conferencia 
Energy Global (IHS), que se realizó ayer en Houston, Texas, uno de los foros de energía más importantes del mundo. Aquí 

recibió el reconocimiento denominado IHS Ceraweek Global Energy Lifetime Achievement, por la „„modernización a la que se 
ha sometido México‟‟ a partir de la reforma energética. En este contexto, el Presidente dijo que su gobierno decidió no 

esperar a 2017 para que empresas distintas a Petróleos Mexicanos (Pemex) puedan hacerlo. „„Quiero anunciar que vamos a 
adelantar esta apertura. A partir del primero de abril de 2016, cualquier empresa podrá importar gasolinas y diésel. Lo que 

deberá reflejarse en mejores precios‟‟. Calificó esta apertura de „„una acción contundente que detonará una fuerte inversión 

privada y permitirá que exista una intensa competencia en el sector de combustobles, para cuando los precios se liberen 
totalmente en 2018‟‟. Esto, remarcó, permitirá que las estaciones de servicio de combustible (gasolineras) no tengan que ser 

de Pemex, por lo que el suministro no estará condicionado a la franquicia. (Agencias, primera plana) 

Excélsior-En abril se abrirá el mercado gasolinero: A partir de abril de 2016, y ya no en enero de 2017, las empresas 
distintas a Pemex podrán importar gasolinas, anunció el presidente Enrique Peña Nieto. En la 35 Reunión de la IHC 

CERAWeek, en Houston, también dio a conocer que se realizará una nueva ronda de licitación para yacimientos petroleros y 
la primera línea de transmisión eléctrica privada. La apertura “deberá reflejarse en mejores precios en el país”, agregó Peña 

Nieto. Ante el anuncio, los empresarios gasolineros dijeron que acelerarán las negociaciones que realizan con empresas como 
ExxonMobile, Texaco, Chevron y Valero. Los presidentes de la Amegas y del Cega, Pablo González y Fernando González Piña, 

respectivamente, dijeron que dichas compañías ofrecen combustibles hasta tres pesos más baratos que Pemex, pero 

advirtieron riesgos para la distribución por adelantar la importación. Adelantan importaciones. Ante empresarios, 
funcionarios públicos y especialistas del sector energético del mundo, reunidos en Houston, Texas, el presidente Enrique Peña 

Nieto dio a conocer que se adelanta la apertura a la importación de combustibles para este. Anunció también una nueva 
ronda de licitación para yacimientos petroleros y la primera línea de transmisión eléctrica privada. En la inauguración de la 

35ª Reunión de la IHC CERA Week, en la que recibió el Reconocimiento al Mérito Global de Energía, por su impulso a la 

apertura en el sector energético, el mandatario explicó que aunque la Reforma Energética contemplaba que en enero de 2017 
empresas distintas a Pemex puedan importar combustibles para las gasolinerías, este proceso se adelantará 8 meses. 

(Enrique Sánchez, primera plana) 
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C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 
Otro célebre fin de eclipse 

Miahuatlán de Porfirio Díaz es un municipio oaxaqueño (entre los 570 de la entidad) que cobró notoriedad como Capital 
Científica del Mundo el 7 de marzo de 1970 porque desde su Cerro del Metate pudo verse, como en ningún otro lugar del 

planeta, un eclipse total de Sol. De aquella fama efímera ya solo se acuerdan los lugareños, pero lo sucedido ayer en una 

escuela primaria manejada por la CNTE pudiera darle un repunte mucho más trascendente, ya que se dio ahí el primer 
diálogo entre opositores a la reforma educativa y el secretario federal de Educación. Ocurrió en un enclave de la sección 22: 

la escuela rural Emiliano Zapata, dirigida por la profesora Paulina Miguel Pérez. Aunque los maestros del plantel no forman 
parte de la dirigencia sindical, aprovecharon la presencia de Aurelio Nuño para demandarle un mayor acercamiento con sus 

líderes, y el funcionario les tomó la palabra. El encuentro puede ser firme cimiento para la normalización de la enseñanza 
pública en el estado, lo cual hasta el día anterior se antojaba impensable.  

  

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 

Choque de obispos 
El sábado 14, en el segundo acto de su visita a México, el papa Francisco, fuera del texto que había preparado, decía a los 

obispos mexicanos reunidos en la catedral: ¡Si tienen que pelearse, peléense; si tienen que decirse cosas, que se las digan, 
pero como hombres, en la cara! (…) Y si se pasaron de la raya, a pedirse perdón, pero mantengan la unidad del cuerpo 

episcopal, comunión y unidad entre ustedes. Francisco estaba al tanto de las diferencias que hay entre la Conferencia del 
Episcopado Mexicano (CEM) y el arzobispo primado de México, el cardenal Norberto Rivera Carrera, distancia que también 

tiene su hermano obispo en Roma. Y no pasaron muchos días para que se documentara esa división. A los tres días de haber 

regresado a Roma, el semanario Desde la fe, que edita la Arquidiócesis Primada de México y hace las veces de su órgano 
oficial de comunicación, aunque siempre lo hayan negado, se lanzó contra la Conferencia del Episcopado, cuyo secretario 

general, Eugenio Lira Rugarcía, obispo de auxiliar de Puebla, fue el coordinador de la visita, al decir que los errores logísticos 
y la desorganización tensionaron aspectos, incitando más el protagonismo de los responsables, devaluando la eficiencia, 

demeritando el toque de impecabilidad en el proceso organizativo, pocas manos concentraron demasiadas funciones, 

poniendo en riesgo la efectiva preparación y diligente cuidado que debería haber correspondido a cada una de las diócesis 
visitadas por el papa. Esta dura crítica a la organización de la visita papal, repito, a cargo de la CEM, viene a confirmar los 

temores de Francisco, quien por eso les pidió en la catedral sede de la Arquidiócesis Primada de México, a cargo del cardenal 
Rivera Carrera, que mantuvieran la unidad del cuerpo episcopal, la comunión y unidad entre ustedes, que se acaba de 

confirmar que no existe, no al menos en torno al titular de la primera arquidiócesis de México, como se los reiteró vía el 
semanario Desde la fe, haciendo a un lado la convocatoria papal: si tienen que decirse cosas, que se las digan, pero como 

hombres, en la cara y como hombres de Dios que vuelvan a rezar juntos, a discernir juntos, lo que en este caso, ni harán, ni 

a petición del papa, haciendo a un lado su voto central: el de obediencia.  
RETALES 

1. CERO. Cuando ayer le preguntaron a Norberto sobre la condena del papa a los curas pedófilos en el vuelo de regreso a 
Roma, dijo que las desconocía, que él no iba en el avión; 

2. BANDERA. No recuerdo desde cuando un Presidente de la República no encabezaba un Día de la Bandera en Iguala, 

escenario, la noche del 26 de septiembre de 2014, de la desaparición de los 43 normalistas. Peña Nieto estará allí mañana; 
3. RUEDA. Lo que no han hecho en torno a la rueda de la fortuna de la puerta del Bosque de Chapultepec es el estudio de lo 

que llaman movilidad. Va a ser otro nudo en pleno Paseo de la Reforma.  
 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 
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Milenio-Trascendió… 
 

:Que los líderes en la Cámara de Diputados del PAN, Marko Cortés, y del PRD, Francisco Martínez Neri, intentarán en la 

Junta de Coordinación Política convencer a su homólogo priista, César Camacho, para que cite al secretario de 
Hacienda, Luis Videgaray, a fin de que explique los detalles del recién anunciado recorte presupuestal, pues el mexiquense 

mantiene su negativa y argumenta que la presencia del subsecretario Fernando Aportela es suficiente.  
  

:Que la iniciativa ciudadana para que el Congreso legisle la ley #3de3 está cosechando apoyos de los más diversos actores 
políticos y sociales. Lo mismo la promueven la senadora Marcela Torres, del PAN, que Zoé Robledo, del PRD, así como la 

Escuela de Gobierno y el Tec de Monterrey, la Ibero de Puebla y la Universidad Popular Autónoma de ese estado, mientras 

que empresas como Cinépolis y el estadio de los Rayados permiten recabar firmas en sus instalaciones.  
  

:Que el secretario de Educación Pública, Aurelio Nuño, llegó a Oaxaca y se entrevistó en una escuela con profesores de la 
sección 22 de la CNTE, lo que incomodó a los líderes, pese a la invitación del funcionario a dialogar. Hoy el secretario estará 

en la Ciudad de México para presentar el portal de transparencia del programa Escuelas al CIEN, con el titular de la Función 

Pública, Virgilio Andrade; la presidenta del INAI, Ximena Puente, y por la Conago los gobernadores del Edomex, Eruviel 
Ávila, y de Morelos, Graco Ramírez.  

  
:Que le fue bien al presidente Enrique Peña Nieto con el gobernador de Texas, Greg Abbott, y el alcalde de 

Texas, Sylvester Turner, quien hasta lo invitó al Supertazón de futbol americano del próximo año. Peña le dijo que lo 
espera en la Ciudad de México en noviembre, cuando se jugará en el estadio Azteca el partido Houston-Oakland de la NFL.  

  

:Que minutos antes de que empezara el encuentro del papa Francisco con jóvenes la semana pasada en el estadio Morelos 
de Morelia, el productor del evento, Antonio Berumen, mandó apagar las pantallas gigantes y el sonido dispuesto para 

escuchar lo que se diría en la reunión. El ex mánager del grupo juvenil Magneto, que se vende como benefactor, amenazó 
con no encenderlas a menos que le pagaran en ese momento 300 mil pesos que le debía el gobierno de Silvano 

Aureoles por la renta del equipo.  

 
(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 
 

Es la población 

Hay una nueva realidad en los mercados financieros del mundo. Las tasas de interés se encuentran a niveles históricamente 
bajos y son incluso negativas en algunos países. Sin embargo, el crecimiento económico y los precios se mantienen 

deprimidos. En una situación sin precedentes, los bancos centrales están tratando no de reducir sino de elevar la tasa de 
inflación. Parecería que por primera vez tienen problemas para “erosionar el valor del dinero”, según Jerry Jordan, ex 

presidente de la Reserva Federal de Cleveland. En la reunión de la Álamos Alliance este 20 de febrero Michael Walker, 

fundador del Fraser Institute de Canadá, presentó un documento que ofrece una explicación de por qué, a pesar del gasto 
deficitario de los gobiernos y las enormes inyecciones de dinero artificial de los bancos centrales, se mantienen bajos el 

crecimiento, la inflación y las tasas de interés. Según Walker estamos viendo una simple transición demográfica en 29 países 
que representan un 90 por ciento del producto bruto del mundo. En Estados Unidos, las naciones europeas, China y Japón, el 

número de personas en edad de ahorrar está aumentado mientras disminuye el de las personas en edad de contratar 

créditos. Al final, “lo que las tasas de interés tratan de hacer-afirma Walker-es moderar entre los prestatarios y los 
ahorradores”. Con más ahorradores que prestatarios, el tipo de interés no puede más que bajar. El fenómeno no es nuevo. 

Japón lleva años tratando de impulsar un mayor crecimiento con gasto deficitario que ha llevado su deuda pública al mayor 
nivel del mundo, 245 por ciento del Producto Interno Bruto en 2015. El Banco de Japón ha inyectado también enormes 

cantidades de dinero a la economía y ha establecido tasas de interés negativas para los nuevos depósitos en la institución. 
Estas políticas no han logrado generar crecimiento más que en unos cuantos momentos y siempre a tasas anémicas. En este 

mismo periodo la población japonesa ha venido declinando, tanto que el PIB per cápita ha aumentado pese a la contracción 

nominal. El Banco Central Europeo, después de mantener tasas de interés extraordinariamente bajas durante años sin lograr 
un crecimiento aceptable de la economía, ha inyectado también dinero artificial. Para ello imitó un procedimiento, aplicado 
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primero por la Reserva Federal de Estados Unidos, llamado quantitative easing o facilitamiento cuantitativo. Detrás del 
terminajo seudotécnico se esconde un simple uso de los recursos del banco central para comprar bonos gubernamentales de 

deuda con el fin de crear dinero. A pesar de este recurso, la economía europea sigue sin repuntar. Algunos economistas 
keynesianos, como Paul Krugman, y muchos políticos afirman que el problema es que no se ha inyectado suficiente dinero y 

que es indispensable aumentar las cantidades. Lo que nos dice el caso de Japón, sin embargo, es que hay una fuerza 

poderosa que compensa el gasto gubernamental y las inyecciones de dinero… y al parecer se trata de la contracción 
demográfica. El estudio de Walker, “Why Are Interest Rates so Low?”, está en la página de internet del Fraser Institute. Él 

mismo señaló en Álamos este 20 de febrero que la hipótesis está abierta para ser cuestionada o comprobada con información 
empírica. Eso es lo que procede con una propuesta de esta naturaleza. Pero muchos la descalifican por razones ideológicas o 

políticas. También hay intereses creados, empero. Si bien el gasto deficitario y las inyecciones artificiales de dinero no han 

generado crecimiento económico, sí han enriquecido a algunos. Quizá por eso vemos hoy tanta resistencia a considerar 
siquiera la hipótesis.  

 
REELECCIÓN DE EVO 

Evo Morales está tratando de alargar hasta 2025 su mandato como presidente de Bolivia, el cual empezó en 2005. Los 
populistas nunca quieren dejar el poder una vez que lo conquistan, pero al parecer los electores han rechazado su iniciativa 

de reforma constitucional.  

 
(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

 
La maravilla de la naturaleza 

Una de las razones para vivir en una comunidad tan pequeña y alejada del mundo, como son las Islas Falkland o Malvinas, es 
el contacto cotidiano con la naturaleza. Aquí la gente disfruta mucho de la convivencia con la fauna en un medio ambiente sin 

contaminación. Flora no hay mucha porque estamos en una estepa donde, ni por asomo, hay un solo árbol. Lo que sí hay es 
mucha fauna, la propia de un territorio tan cercano a la Antártica. Es espectacular. El domingo tuvimos la oportunidad de 

viajar en barco a una isla virgen, Kidney Island o Isla Riñón en español, que se encuentra a media hora de esta ciudad capital 

por vía marítima. Afortunadamente veníamos acompañados de un estupendo guía y un biólogo especializado en aves de la 
región que nos explicaron a detalle lo que íbamos viendo. En nuestro camino nos encontramos con un par de ballenas de la 

especie Sei que, desgraciadamente, se encuentran en extinción. Ver salir del mar a estos enormes cetáceos, de 15 metros de 
longitud, más largos que el barco en el que viajábamos, es muy emocionante. Nuestra embarcación ancló en una bella 

ensenada. Para llegar a tierra nos trasladamos en una pequeñita balsa inflable. Tres juguetones delfines nos acompañaron en 

el breve trayecto. La Isla Riñón está llena de matorrales monumentales de más de dos metros de altura. Con gran dificultad 
escalamos unos treinta metros hasta unos acantilados donde primero vimos a una especie aviar muy rara conocida como 

cormorán imperial. Al parecer ahí anidan y se reproducen. Luego, en el acantilado de junto, nos encontramos con una colonia 
de unos treinta pingüinos de penacho amarillo o saltarrocas. Son hermosos y amigables. Uno puede acercarse sin asustarlos. 

Se caracterizan por tener unas cejas amarillas que se mueven divertidamente con el viento. Lo interesante es que, como su 

nombre sugiere, en lugar de movilizarse deslizándose con el estómago, como todos los pingüinos, a éstos les encanta saltar 
las rocas para tomar el sol. La parte dramática de nuestra expedición ocurrió al regreso a la ensenada donde se encontraba 

anclada nuestra embarcación. De frente, en medio de los matorrales, nos topamos con un monumental león marino. A todos 
nos pareció muy simpático hasta que rugió y salimos corriendo. Después nos dimos cuenta de que en realidad estábamos 

rodeados de un grupo de estos enormes animales. Humanos y leones estábamos asustados. Ellos rugían, nosotros nos 
reíamos con nerviosismo. El guía, originario de estas islas, pero con típica flema británica, no perdió la compostura, aunque 

se notaba preocupado. El biólogo, por su parte, nos informó que los leones marinos mordían si se sentían amenazados. 

“¿Pero no corren rápido, verdad?”, le pregunté para tranquilizarme. “De hecho, sí”, me respondió con chocante tono 
científico. El asunto, por fortuna, no pasó a mayoes. Espantados, en medio de rugidos, el guía nos sacó de la zona de peligro. 

El sol se estaba poniendo y comenzó otro espectáculo impresionante. Miles de aves de la especie pardela sombría llenaron el 
cielo. Estos enormes pájaros llegan en el verano austral a reproducirse. Luego migran hacia el norte durante el invierno. 

Tienen una gran capacidad migratoria viajando miles de kilómetros al año. Así que, de un lado, teníamos al sol poniéndose en 

el horizonte, del otro, una soberbia luna llena cada vez más iluminada y, en medio, un cielo pletórico de aves que pasaban 
rozándonos las cabezas. Para un chilango insoportablemente citadino como yo, la expedición resultó una experiencia 

maravillosa. Pudimos ver la naturaleza en todo su esplendor, algo cada vez más ajeno a nuestra civilización.  (Leo 
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Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 
 

El eje de los presidenciables independientes 

Cercanos al jefe de gobierno de la Ciudad de México aseguran que entre los escenarios que construye Andrés Manuel López 
Obrador para la elección presidencial de 2018, el experimentado político tabasqueño comete un error de cálculo. Nos 

comentan que AMLO no ve venir una estrategia que está en construcción: “el eje de los independientes”. Nos explican que 
esta estrategia busca que personajes como el propio Miguel Ángel Mancera, Jaime Rodríguez El Bronco, Enrique Alfaro, entre 

otros, se sumen en torno a una sola figura que compita por la Presidencia de la República en representación de los 

independientes. Aunque están conscientes de que todos los candidatos, nacidos y por nacer, serán calificados por don Andrés 
como miembros de la mafia del poder, consideran que esta estrategia podría darle un toque de frescura a la competencia 

presidencial 
 

La responsable del Belindagate 
Dentro del gabinete del gobernador de Michoacán, Silvano Aureoles, uno de los miembros de su equipo logró hacer un daño a 

la imagen del mandatario que ni sus adversarios habían logrado hacerle. Se trata de la joven secretaria de Turismo del 

estado, Liliana López Buenrostro, quien nos dicen fue quien dispuso del helicóptero de la policía estatal para trasladar a la 
cantante Belinda después de que estuvo durante el acto de recepción del papa Francisco en el aeropuerto de Morelia. Doña 

Liliana no sólo ha logrado dañar la imagen de su jefe, sino que está en medio de una investigación que realiza la Unidad de 
Asuntos Internos de la Secretaría de Seguridad Pública de Michoacán para saber si alguien de esa dependencia rebasó sus 

atribuciones o quiso quedar bien con la secretaria de Turismo. Nos aseguran que ante el resultado de las investigaciones, la 

juventud o la inexperiencia no exculparán a López Buenrostro si se confirma su responsabilidad en el caso.  
 

Unidad priísta en Oaxaca 
Después de haber vivido un reñido proceso de elección de candidato para la gubernatura de Oaxaca, el presidente nacional 

del PRI, Manlio Fabio Beltrones, estará en esa tierra para el registro formal de Alejandro Murat como candidato. Nos dicen 
que el acto pretende ser una muestra de unidad pues estarán presentes Eviel Pérez Magaña, Samuel Gurrión y Mariana 

Benítez, quienes también aspiraban a recibir la candidatura de su partido, pero que ahora apoyarán a don Alejandro en su 

intento por recuperar el estado para el priísmo.  
 

La visita del Papa no se olvida 
No cabe duda de que para el gobierno federal la visita del papa Francisco será inolvidable. Por lo menos eso lo refleja la 

página de internet de la Presidencia de la República que ayer por la noche tenía como elemento más destacado la visita del 

pontífice a México. El tema de la vista del Papa estaba arriba de la información sobre la entrega del reconocimiento IHS 
Ceraweek Global Energy Lifetime Achievement Award, que recibió ayer en Estados Unidos el presidente Enrique Peña Nieto.  

 
(Redacción, página 02) 

El Universal-La Historia en Breve… 

 
QUÍTATE DE AQUÍ, MIGUEL, NO TE METAS, ME ESTORBAS 

En octubre, en una conversación privada, le pregunté a Miguel Ángel Mancera qué haría el día que Andrés Manuel López 
Obrador lo buscara para pedirle, también en privado, que se hiciera a un lado de la contienda presidencial de 2018. La 

reposada respuesta del jefe de Gobierno de la Ciudad de México fue lógica y de buenos argumentos. Quizá alguna vez le pida 

autorización para reproducirla. Ayer le solicité una respuesta pública sobre lo expresado por López Obrador el domingo en 
Cuetzalan, Puebla. Mancera mandó decir que, por lo pronto, no tocará el tema. Desconozco si el líder de Morena le exigió 

personalmente que se bajara del tren. Sé en cambio que el 14 de noviembre, en Monte Escobedo, Zacatecas, incluyó de 
pasadita a Mancera en la lista de los precandidatos ligados a la mafia del poder. El domingo en Cuetzalan ya no fue tan 

suave. Dijo que, como Osorio Chong, Videgaray, Nuño, Meade, Beltrones, Moreno Valle, Margarita Zavala y El Bronco, 

Mancera es un pelele de “Salinas”, un servicial empleado de los mafiosos que le tratarán de arrebatar por tercera ocasión la 
Presidencia de la República. López Obrador ha trazado la ruta. Si Mancera no se subordina, si no se da por vencido, será un 
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traidor, un gato de la siniestra conspiración de las fuerzas corruptoras. Hay evidencia de sobra para suponer que si el 
tabasqueño calcula que Mancera es un obstáculo en su proyecto presidencial, se lanzará a aniquilarlo junto a todo lo que lo 

rodea. Para esa embestida, además de su liderazgo, dedo flamígero y tiempo ilimitado en radio y televisión, cuenta ahora con 
Morena, un temible brazo de desestabilización. Morena, favorita para ganar la Ciudad de México en 2018. Recuerdo que en la 

charla de octubre le dije a Mancera que cualquier posibilidad en 2018 pasaba obligadamente por dos extraordinarios años de 

gobierno en el 16 y el 17. Ahí va. Pero debe levantar la cabeza. A las rudezas y el fanatismo lopezobradorista tendrá que 
oponer el pragmatismo, el pluralismo, la tolerancia. Y no seducirá a la izquierda liberal y moderna si no pinta una raya con el 

gobierno de Peña Nieto. ¿Por qué habrían de votar por él si en cada imagen aparece sonriente y solidario con las banderas 
del peñanietismo? Las propias encuestas que lo presentan con una pobre calificación como gobernante, lo ponen como uno 

de los precandidatos mejor colocados. Creo que llegó para Mancera la hora de la doble ruptura: con López Obrador que le 

está gritando que se quite y con Peña Nieto que le espantará simpatías, intención de voto. Diría Martín Luis Guzmán: como 
verá usted, jefe de Gobierno, la cuestión es bien sencilla.  

 
MENOS DE 140:  

Mañana, un año, cuatro meses y 29 días después, el presidente Peña Nieto pisará Iguala.  
 

(Ciro Gómez Leyva, página A6) 

Reforma-Templo Mayor… 
 

POR olvidarse de que es gobernante para convertirse en un fan, el michoacano Silvano Aureoles se metió en una buena 

bronca política. RESULTA QUE los partidos de oposición en Michoacán ya exigieron formalmente que el gobernador explique 
por qué diablos puso un helicóptero oficial-cuya función es combatir al crimen-al servicio de la cantante Belinda. FUE 

DURANTE la visita del Papa a tierras purépechas cuando se vio aterrizar y se difundieron las imágenes del helicóptero de la 
Secretaría de Seguridad Pública estatal que fue utilizado como taxi para llevar a la intérprete. DE AHÍ que le están pidiendo a 

Aureoles que explique el maluso de la aeronave y, de paso, cuál es la relación con la cantante, sobre todo porque se cree que 
podría ser otro caso de una estrella contratada por un gobernador para promover su estado. 'ORA SÍ que como dice aquella 

canción de Belinda...eeeh...esa que dice...mmmh...bueno, alguna canción famosa tendrá.  

  
A VER si hoy que hay sesión en San Lázaro, finalmente asoma la cabeza el priista Álvaro Ibarra, presidente de la Comisión de 

Justicia. SEGURAMENTE algo tendrá que decir sobre el reciente motín en el penal de Topo Chico que dejó un saldo de 49 
muertos, pues, ¡oh, casualidad!, resulta que el diputado era secretario General de Gobierno en la administración de Rodrigo 

Medina. ASÍ QUE seguramente algo sabía de esa bomba de tiempo que dejó el anterior gobierno de Nuevo León, pues no 

hizo nada por poner orden, o mejor dicho, por retomar el control de ese penal manejado a su antojo por los reclusos. EN 
Tamaulipas ya comenzó a pagar el PAN las facturas. En retribución por declinar a la candidatura al gobierno estatal, a la 

alcaldesa Leticia Salazar le regalaron una diputación plurinominal y ésta se la dio a su padre, Ramiro Salazar, quien será 
postulado aunque el año pasado perdió en la elección federal.  

  

¿QUIÉN DIJO que la grilla no viste de sotana? Nomás es cosa de preguntarle al cardenal Norberto Rivera cómo le fue con la 
visita del Papa Francisco. POR EJEMPLO, en la curia se dice que los adversarios del también arzobispo primado de México 

hicieron cuanto pudieron por demostrar que no las trae todas consigo entre su rebaño. DE AHÍ QUE en la ceremonia que 
encabezó el Pontífice en la Plaza de la Constitución, se vieron grandes huecos por la falta de feligreses. A ESO se suma que 

el cardenal apenas figuró de modo protocolar durante la visita papal, hecho que contrasta con el trato deferente que recibió 
el cardenal Alberto Suárez Inda, muy cercano y querido por el Papa, al grado de que incluso comió con él en su propia casa. 

EL COLMO para Rivera es que hasta sus acólitos lo meten en problemas, pues las críticas del semanario "Desde la fe" contra 

el dispositivo de seguridad en torno al Papa iban contra el Estado Mayor Presidencial y no contra el Gobierno de la Ciudad de 
México...pero se les olvidó aclararlo. ¡Amén! 

 
(Redacción, página 10) 
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